

EL PORVENIR DE LEON,

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

EN LA CAPITAL, 3 REALES AL MES Y 8 TRIMESTRE.

FUERA DE LA CAPITAL 3 IDEM IDEM Y 8 IDEM

PARA HACER LA SUSCRICION. Dirigirse á la imprenta ó administracion de este periódico calle de la Concepcion, núm. 8, pagando adelantado. Ningun original se devuelve aunque no se inserte.	Sábado 12 de Setiembre de 1885.	ANUNCIOS Y COMUNICADOS. Los suscritores tienen derecho á un anuncio al mes de seis líneas gratis. Los demás anuncios y comunicados á precios convencionales, pagando adelantado.	NÚM. 2,282
--	---------------------------------	---	------------

FERRO-CARRILES DE ASTURIAS, GALICIA Y LEON.—ESTACION DE LEON.—ENTRADAS Y SALIDAS DE LOSTRENES.

ENTRADAS.			SALIDAS.		
PALENCIA.	ASTURIAS.	GALICIA.	PALENCIA.	ASTURIAS.	GALICIA.
Tren correo 10'25 m. » id. 9'43 n.	Tren correo 5'55 t. Mixto 4'26 t.	Tren correo 6'09 t.	Tren correo 6'52 t. » Mixto 6'00 m.	Tren correo 11'40 m. » Mixto 3'40 t.	Tren correo 10'55 m.

LA DEMOCRACIA

Definicion de la democracia.

(Continuacion.)

La libertad es el verdadero, el único principio del derecho. Todo derecho se relaciona con ella y toda justicia se explica y define por la libertad. ¿Qué es el derecho de poseer la libertad de la persona, en su relacion con las cosas? ¿Qué es el derecho de pensar? La libertad en su acto más íntimo y más profundo. Este derecho está al abrigo de la fuerza, pero puede combatirle la ignorancia y la supersticion. La educacion es tambien un derecho del hombre, sin embargo de no estar inscrito en los códigos civil y político. ¿Qué es el derecho de hablar y escribir? La libertad en su más alta manifestacion, la libertad del espíritu para el cual las facultades son el instrumento. ¡Cuán santo es este derecho! El poder que le viole comete un crimen de lesa humanidad, mayor que si usurpase la propiedad. Quizá parezca esto una paradoja en las ideas políticas actuales, porque muy pocos espíritus están acostumbrados á remontarse á los principios del derecho, y si á juzgar de la gravedad de un abuso de poder por la gravedad de las consecuencias materiales; y sin embargo, nada más simple bajo el punto de vista de la moral y de la psicología. Si la santidad de un derecho se mide por la dignidad de la facultad á la cual corresponde, ¿hay un derecho más sagrado que la libertad de pensar? El derecho de vivir, de obrar exteriormente, de poseer, igualmente inviolables bien que inferiores en dignidad, tienen de sagrado lo que valen como medios necesarios al ejercicio de los demás derechos. La religion nos dice que la vida del hombre es preciosa porque tiene un alma que salvar; profunda verdad que se hace manifiesta bajo una forma más racional. Lo que hace estimable la vida, la actividad, la propiedad humana, es el ser el hombre una persona; si

fuese una fuerza de la naturaleza á la manera de otros seres, toda fuerza superior hubiese tomado su vida, sus actos, su propiedad, sin que ningun derecho pudiese detenerla.

Los derechos del hombre, derechos civiles y políticos; pueden reasumirse en la palabra libertad, fórmula la más simple á la vez que completa de la democracia. Si la tomamos en su más lata acepcion, más significativa se la encuentra: justicia, igualdad, fraternidad, progreso, civilizacion, socialismo bien entendido, todo lo significa. Estos principios y sentimientos, reciben de la libertad su verdadero significado y su verdadera autoridad. Un pequeño análisis basta para demostrarlo.

Justicia, es un término más general y más complejo que libertad, y parece más propio á definir la democracia. Sin embargo de comprender toda clase de derechos, los que se derivan de la igualdad como los que se derivan de la libertad, es una palabra vaga que nada enseña al espíritu sobre el objeto y el principio del derecho. Nada más exacto que definir la democracia el reino de la justicia. Pero, ¿qué es la justicia? ¿Es una ley exterior ó interior de la humanidad? ¿Tiene su origen en la naturaleza humana de la cual es expresion, ó es una autoridad que se impone á la conciencia? La palabra justicia, expresa el carácter obligatorio de la ley moral sin revelar el objeto, y para hablar en el lenguaje de Kant, dá la *forma* y no la *materia*. Al definir, pues, la justicia, se define tambien la democracia pero muy abstractamente.

Igualdad, es un término más preciso que *justicia* y á primera vista parece convenir mejor que la palabra *libertad* á la definicion de la democracia. Toda sociedad libre, no es precisamente democrática. Si nos fijamos un poco, comprendemos lo escabroso que es definir la democracia por la igualdad. Es-sedirá que en la igualdad bajo la servidumbre no seria

menos la democracia que la igualdad bajo la libertad. Vergonzosa definicion y muy cómoda para los amigos del despotismo. Si esa definicion fuese una verdad, seria preciso admitir que nunca tan bello nombre cubrió cosa tan miserable. Cualquier escuela política que tuviese el sentimiento de la dignidad humana, ¿aceptaria á este precio la democracia? La etimología de la palabra democracia, protesta contra semejante interpretacion, pues significó siempre en buen lenguaje, gobierno del pueblo por el pueblo, igualdad en la libertad, porque en la servidumbre se llamó siempre á la democracia tiranía. La palabra *igualdad* es una triste fórmula desde el momento que se la separe de la palabra *libertad*. Toda institucion de este nombre en donde la libertad individual no conserve sus derechos, debe enviarse á la escuela del cesarismo.

Aun hay más: no ofrece duda que la igualdad es una condicion esencial de la democracia, no sabiéndose á ciencia cierta que ella sea una consecuencia rigurosa de la libertad. ¿Qué es en efecto la igualdad, sino la libertad igual para todos? La igualdad es un atributo que no tiene sentido positivo sino cuando acompaña al nombre. Nada más injusto y antidemocrático, que la igualdad en la servidumbre. La igualdad se define por medio de la libertad, y es la fórmula de la justicia cuando es el atributo de aquella. Ya que la verdadera democracia es el régimen político en el que la libertad civil y políticas son el derecho comun, afirmamos que ella es la única forma de gobierno libre en el sentido absoluto de la palabra. La historia parece desmentir este axioma, pero la contradiccion es solo aparente. Inglaterra es considerada con justicia la nacion clásica de la libertad, y nada más cierto si se la compara con otras naciones en donde la pretendida democracia es la igualdad en la servidumbre, y si se tiene en cuenta que ciertas clases de

libertades mejor se aseguran en ese pueblo aristocrático que en otros, impere ó no la aristocracia. En la soberbia Albion, no es sin embargo el derecho igual para todos. Una minoria elige los poderes públicos y una minoria más limitada aun, tiene el beneficio exclusivo de los empleos. Estos privilegios que en un estado social dado pueden servir de garantía á ciertas libertades, son opuestos al principio general de la libertad. Pues que, un derecho menos, ¿no es una libertad menos? Noble será el pueblo británico merced á su libertad, pero no será libre en el sentido completo de la palabra; mientras sostenga los privilegios aristocráticos. No hay sociedad perfectamente libre, más que con la justicia y la igualdad; no hay completa libertad, sino bajo un gobierno democrático. En buena lógica, es el principio y no la consecuencia, la fórmula de la definicion.

(Se continuará.)

Lo de las Carolinas.

Todo sigue lo mismo; confianza arriba, incertidumbre abajo: que no se apagan tan pronto los gritos de entusiasmo y energia de este bendito pueblo, siempre dispuesto á sacrificar su vida en defensa de su patria. En el ministerio de Marina se han recibido multitud de telegramas, de cuyo contenido se guarda absoluta reserva, y es natural que se inventen las mas estrañas noticias, cuando todos esperan datos para poder apreciar, no solo la conducta de Capriles en Yap, si no la del gobierno en las negociaciones entabladas, pues, aun que la prensa ministerial se muestra satisfecha de las notas que se reciben de Berlin, y que ningun periódico copia, los demás, el pueblo, dudan de la veracidad de tales noticias y temen que Bismarck, el astuto político, que no acostumbra á ser franco ni con el mismo Emperador Guillermo, pretenda Dios sabe que, á pesar de las frases amistosas que sigue empleando en las negociaciones diplomáticas; sabiendo como sabe que nuestra actitud es bastante hostil, y que el escudo alemán se ha quemado en un momento de indignacion y en un raptó de patriotismo.

Sea de ello lo que quiera, la verdad es que la cuestión, á mi parecer, se ha de presentar todavía, y no tardando mucho, con caracteres mas graves, por que la pérdida conducta de Alemania de tal modo á herido á los españoles dignos, que solo se muestran satisfechos del curso de las

A «LA CRONICA.»

negociaciones los que aconsejan prudencia y confianza... cuando el pueblo sano lo que quiere y trata de exigir es que los gobernantes digan como el Gran Capitán pocos días antes de la batalla de Garellano: «mas quiero morir dando dos pasos adelante, que vivir cien años dando uno solo hacia atrás.» Pero los tiempos han cambiado mucho: antiguamente no se medían en semejantes casos las fuerzas enemigas, ni se pesaban en la balanza las pérdidas probables y las ganancias posibles; entonces se luchaba á un tiempo con los franceses en Nápoles, con los moros en Orán y Gelbes, y con los navarros y los francos en los Pirineos... ¡y en todas partes se vencía aun siendo nuestros soldados menores en número á los que acaudillaban los guerreros contrarios! ¡Ahora se suplica el respeto al que profana y roba un pedazo de tierra española en las sombras de la noche, y se persigue al que grita ¡Viva España! ese grito sacrosanto que en todos tiempos ha hecho temblar los tronos, muchos de los cuales se sostenían gracias á la misericordia de nuestros reyes; ¡ahora no hay quien diga como el súbdito de D. Pedro el Cruel: «Juan Alfonso, esta es Castilla, que hace los hombres y los gasta!» ahora nos contentamos con recordar nuestras glorias pasadas, como si de este modo fuera posible ocultar á los ojos del mundo la decadencia presente, que viene de arriba, y acabará por arrebatarnos lo único que nos quedaba: el patriotismo: esa fuerza que nos ha hecho ganar tantas batallas y que tantas naciones nos envidian. ¡Y para esto sostuvo España por espacio de siete siglos la guerra contra las huestes mahometanas!... ¡A sombra pensar que ha llegado el día de someterse al yugo extranjero empezando por saludar la bandera izada á la vista de nuestros buques en Yap, y arrastrada en Madrid, Vigo y Valencia!

Hará bien Alemania en no reconocer nuestra soberanía en el Archipiélago Carolino y hará bien el Gobierno en someter la cuestión á un arbitraje... Desde el momento en que un alto personaje ha dicho —según rumor público— que primero renuncia á su posición que opinar que se declare la guerra á Prusia, por creer que nuestra derrota es segura, nada queda en verdad que oponer. Sin embargo me temo que al desagrar á Alemania con las solemnidades de costumbre ocurra un conflicto mayor y de peores consecuencias no se para quien; lo cierto es que todos han recibido con prevención la noticia del desagrar y no es torpeza pensar que se muestren poco dispuestos á dar vivas á Alemania los que ayer quemaron el asta de su bandera á los gritos de viva la integridad nacional y deshicieron el escudo.

Con respecto á lo ocurrido en Ya se sabe poco; parece ser, á pesar de eso, que corre como muy válida la noticia siguiente:

Cuando el comodoro de la *Garduña* —cañonera alemana— subió bordo del *San Quintín* después de enarbolar su bandera, le recibieron Capriles y España, y fué, según dicen, tan viva la discusión entre el y estos señores que el nombrado Gobernador de aquellas islas dijo algunas frases duras en alemán al comandante de la cañonera y hasta le manifestó de un modo mas contundente su opinión sobre el atropello que acababa de cometer.

Marchóse cariacacontecido y mal trecho el fudesco, y el Sr. España increpó al Sr. Capriles recordándole las terminantes instrucciones que llevaba.....

Al llegar á Manila el *S. Quintín* y al ver desembarcar al Sr. España con el brazo en cabestrillo, el jefe del apostadero le preguntó:

—¿Viene V. herido?

—No, señor; una contusion. Me he caído al subir una escalera.

Todo el mundo elogia como es natural, la conducta del comandante del «San Quintín.» J. V. Madrid 10 de Setiembre de 1885.

De afirmaciones y réplicas queremos sea un alicatado la contestación á vuestro artículo. Manos á la obra: defensa y ataque, amable adversaria nuestra, es lo que aquí intentamos.

«Gracias á Dios...»
A el séan dadas... hermana.
«Alegando razones...»

Para usted no lo son, puesto que ninguna de las nuestras admite. ¿Si habrá en la frase ironía? No lo creemos; que de cristianos es la sinceridad, y *La Crónica* lo es por excelencia, ó á macha martillo, como si dijéramos.

«... nos ha llamado Néos... mestizos... listos...»

Diga ¿con quien rezaba aquello de «el mason que blande el puñal?» Y lo de «irreverente,» y lo de «dejos de racionalismo» ¿á quien iba enderezado? A EL PORVENIR. Usted puso motes, y quiere, sin duda, que el adversario la dé á trueque condecoraciones. Así debería ser: *Volvel bien por mal*, dice Jesús. Que nosotros, que tenemos á honra el que se nos tilde de republicanos, y de liberales, y de impíos, no imitemos en eso á Maestro tan sublime, pase, si se quiere; pero que usted, que se envanece de ser fiel adoradora de la máxima, la dé, si no á desprecio sacrilego, á olvido casi total es vituperarle. *La practica V.*; y no reza, por tanto, con su persona eso de, *Consejos vendo y para mi no tengo*; ó lo otro de *¡y que pompósamente que los citan!* —pero pregunto yo si los imitan. Solo los Cínicos (y usted no lo es) dicen: *Haz lo que te mando y no hagas lo que yo hago.*

«E eusebeia... esti... meter... de golpe y porrazo (vamos: afición al oficio de esbirro) una carga de etcéteras. La madre del cordero.»

¡Venga de ahí, parienta, y que viva la satira por lo fino! Pero no: seamos serios é ingenuos: «ese es el estado de la verdadera discusión» usted lo ha dicho. Volvamos, pues, al punto de la «eusebeia» y sus etcéteras, y hablémos formales.

Jesús dijo: *Caritas est máter omnium virtutum.*

El autor del citado texto griego se expresa así: E eusebeia esti meter ton panton areton. Las palabras calladas eran tres, y tres las etcéteras. Que hay en ello pecado de más: paciencia y venia. Las dimos por sabidas para entre los discretos y eruditos, con quienes nos cabe la honra de contender, y por eso las omitimos. A ellos, que no al vulgo, importan y van encaminadas tan *levantadas* disputas, razon por la cual hicimos en ellas uso de frases griegas como en las otras de expresion latina. Demánas tales plagados resultan vuestros sermones, y rellenos están los libros de vuestras ciencias. El concepto de los dos principios de moral se nos antoja idéntico: usted dirá sin embargo, que es la *magistrala* en la materia.

«... Levi ¡que lástima de tipos hébreos! Se lo citariamos y todo en lengua hebrea.» Si; como la está en tratados teológicos, etc., etc. etcéteras. *En mi casa cuecen habas y en la tuya á calderadas.* Pero censura la quisicosa con tanta *vis*, que bien merece se le perdone el *dijo la sartén al cazo*.... por mor al arte. Y del *hébreo* (sea dicho con perdon de *rabinos*) también entendemos algo.

«... La idea bulle en las leyes de Solon» (y en los escritos de Sócrates, añadimos): bullirá cuanto quiera... pero acepta el hecho ¡y que remedio! que consignamos en nuestro número anterior, á saber de que en Atica, con ser y todo tan *eusebeia* (¡y con que segunda tan hábil dice eso la pillina!) había 400 000 mil esclavos...»

El que calla no dice nada, bachelera de mis entrañas: tráe usted consecuencias por los cabellos. La Iglesia católica, única y fidelísima depositaria de esa «CARIDAD CRISTIANA QUE NO ES DE NADIE SINO DE CRISTO» (¡si, señor, progrullada!) tiene esclavos en Cuba y en Filipinas; y no protesta, sin cesar, y

con toda energía y fervor de espíritu, contra tan cruel iniquidad. El fuero de Leon y el de Sahagun testifican que los *canónigos* de aquí, y los *benedictinos* de allí, han tenido siervos nada menos que con destino á oficios del culto. Dirupisti, Domine, vincula mea. Esa era su voluntad; pero la estais cumpliendo como lo de *amad á vuestros enemigos*: lengua ó hipocresia. El catolicismo tiene á los estados de su dominio tan plagados de siervos como el paganismo tuvo á los tuyos.

(Se concluirá)

Por acuerdo del Excelentísimo Ayuntamiento y conforme á la regla 1.ª del artículo 75 de la vigente Ley municipal, se saca á licitación pública el aprovechamiento de las yerbas del Paseo del Parque y del plantío bajo del Calvario, ó sea el comprendido entre el puente de hierro y el de la Corredera.

El acto de subasta que será verbal y con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal, tendrá lugar el día 20 del corriente y hora de las 11 de su mañana, bajo la presidencia del señor Alcalde.

En su retiro de Llanes ha fallecido á la edad de 72 años el preclaro hijo de España y eminente hombre político, Don José Posada Herrera.

Honra de nuestra tribuna, talento aventajado y hábil político, vióse elevado á los primeros puestos de la nacion. Fué presidente del congreso, consejero de Estado, ministro de la Gobernacion dos veces, embajador de España en Roma, presidente del Consejo de Estado y presidente del consejo de Ministros.

Descanse en paz el honrado y venerable ciudadano, y reciba su familia el testimonio de nuestro sentido pésame, por una pérdida que es sentida hasta por sus adversarios.

En un teatro de Pontevedra se representaba la zarzuelita «Diva», y al aparecer en escena los dos alemanes una silva atronadora resonó, aplacándose los ánimos y convirtiéndose la protesta del público en nutrida salva de aplausos, al ver que los dos actores se ciñeron una faja con los colores nacionales de España.

Nada, desengañense los hulanos, aquí no se les quiere ni supuestos.

Las excavaciones de la *Villa romana* últimamente descubiertas en el vecino pueblo de Nava, y excavaciones que se practican con gran esmero por la Comision de Monumentos, continuan llevando buen número de curiosos y amantes de las glorias de Leon á dicho pueblo; y esta afición y amor es tanto mas de notar cuanto que por hoy solo se ven los restos de cimientos ó líneas generales que determinan el emplazamiento de la citada *Villa*, pues los hermosos mosaicos han sido cubiertos de arena para preservarlos de la intemperie y de la peligrosa curiosidad de los que no saben ver si no tocan y mejor si arrancan. Los pavimentos descubiertos segun nuestras noticias son: dos mosaicos finos, uno sobre todo notabilísimo, tres muy originales de ladrillo y piedra fina y otras tres habitaciones, que sin duda por su inferioridad relativa no merecieron mas que un estucado.

Esta constante curiosidad nos mueve á suplicar á la Comision de Monumentos que cuando el descubrimiento esté terminado, se publique la memoria histórica-crítica de estos restos, memoria que dada la reconocida competencia de sus miembros, será muy notable, y una vez publicada se descubra todo por unos días para que se sacie la curiosidad de unos y sirva de ilustracion y estudio para los otros.

La ilustracion de los individuos de la Comision de Monumentos nos ahorra entrar en detalles sobre la importancia de nuestra súplica, á

mas de que esta Corporacion es quizás la mas interesada en que se ilustre á la mayoría del pueblo en esta clase de estudios, para evitar en lo posible los perjuicios que la ignorancia ha producido por nuestra desgracia tan frecuentemente.

COMUNICADO.

Sr. Dr. de EL PORVENIR DE LEON.
Agradeceré á V. que dé cabida en su periódico, por lo que le anticipo las gracias, á la siguiente comunicacion que con esta fecha dirijo al

Señor Administrador de Consumos de esta capital de Leon.

Colomán Morán Gonzalez, vecino de esta Ciudad, y Fiel del ramo de consumos en la misma, á V. respetuosamente expone:

Que por noticias fidedignas ha sabido que á todos sus compañeros se les ha aumentado el sueldo en la cantidad de ciento veinte pesetas anuales, en remuneracion y bajo el concepto de buenos servicios; pero, cuanta fué la satisfaccion del exponente por el beneficio que recibian sus compañeros, tanta y mayor fué su sorpresa y admiracion al saber que el único no comprendido en tal gracia ha resultado ser el exponente, no acertando á creer por el momento que tan odiosa escepcion fuese voluntaria por parte de quien la otorgaba, y opinando que seria una omision involuntaria, que se procuraria subsanar tan pronto como de ella se tuviese la competente noticia. Más hoy, que, trascurridos algunos días la aludida omision aparece revestida de los caracteres de seriedad y premeditacion, y que ni se han dado al exponente esoliciones satisfactorias de tan inalicificable procedimiento; el exponente juzga que es llegado el momento de romper el silencio y de no sufrir por más tiempo toda la odiosidad é indignidad de una medida que compromete y hiere en lo más vivo su honra y dignidad, siempre limpias y patentes, y de lo cual ha dado pruebas al público en los largos años que ha desempeñado este y otros cargos con toda la fidelidad, integridad y honor correspondientes á la confianza de sus superiores: Por esta razon, y no hallando en su conciencia ni conducta como tal Fiel, motivo ni causa alguna que ni justifique ni pueda dar siquiera protesta á tan extraño proceder y arbitraria medida, lamenta el exponente que no se le haya destituido de su empleo con un valor y franqueza, que hubiera preferido mil veces á la posición en que medida tan poco decente le coloca.

Por estas consideraciones y estimando su honra y dignidad sobre toda remuneracion y distincion, el exponente se vé en la dura, pero imperiosa necesidad, de renunciar á su empleo que no podia desempeñar con la decencia de su conducta intachable pesando sobre sí las consecuencias de tan odiosa medida; y en su virtud, el exponente suplica á V. se sirva admitirle la dimision de su cargo que por la presente solicita.

Dios guarde á V. muchos años.
Leon 10 de Setiembre de 1885.

Colomán Morán.

ANUNCIOS.

NUEVO MAPA de España y Portugal y de sus colonias.

Ilustrado con los 49 escudos de las provincias españolas y con las 14 condecoraciones militares, indicando todos los caminos de hierro, terminados ó en construccion, carreteras, rios y canales, etc., arreglado á la escala 1.650 000.

El más completo hasta el día. Mide 108 por 76 centímetros y se vende al precio de 2,50 pesetas en la Papelería de Nicolás Lopez, Barillas, 6. 20

Por Gregorio Chacon se traspasa el establecimiento de la calle de Azabachería, número 10, el que se interese véase con su dueño que habita en la misma casa.



En la Zapateria de José Gonzalez calle de Azabachería, núm. 5, se confecciona toda clase de calzado y cortes aparados, se construyen hormas de todas clases, piernás, perniños y se chapán hormas.

AVISO.

Angel Gonzalez, colchonero, calle de Sta. Cruz, núm. 35, ofrece al público su servicio con puntualidad.

LEON.

Toda la atención de los españoles está fija en los actuales momentos en la cuestión de las Carolinas. Al tener noticia de que el águila prusiana, creyendo abatido al león español, trataba de arrebatarnos un pedazo de tierra debida á gloriosas conquistas de la española gente, esta sintióse herida en su fibra más sensible, en la del amor pátrio, y olvidándose de cuantas calamidades hoy pesan sobre la Nación, gritó al unísono ¡Las Carolinas ó la guerra!

En toda España resonó este grito de pátrio entusiasmo, y desde la más alta ciudad hasta el lugar más recóndito han protestado, del ultraje inferido á nuestra madre patria.

Los inverosímiles y pesados impuestos que nos agobian, la asoladora epidemia que diezaba á casi todos los habitantes de esta Nación, los dolorosos recuerdos aun palpitantes de los últimos terremotos, todo ha sido olvidado: hoy solo un pensamiento bulle en nuestro cerebro, una sola palabra pronuncia nuestro labio, ¡Patria!

Y ante este grito, no hay clases, no hay nombres, se acabaron los partidos, las discórdias políticas terminaron; nuestra madre nos llama y á ella acudimos, el primero en llegar y morir aquel es el más digno; no importa saber su nombre, es un español, es un hijo que muere por aquella madre que le alimentó, por aquella que está antes y después de todo, por la que, como el Eterno creador, es sola y única.

Por eso al enterarse los pueblos de la injuria inferida por el tirano ambicioso, por ese á quien titulan gran estadista, en todos ellos se hicieron manifestaciones, protestando de tan artera rapacidad enérgica y valientemente. Leon no fué el último en levantar su grito contra las traidoras águilas prusianas, y en la imponente manifestación que se celebró el domingo, 30 de Agosto, puso bien á las claras, que aun no se ha extinguido en sus hijos la sangre española.

Todos los corazones latían bajo una misma impresión, de todas las conciencias surgía altiva la misma protesta, de todos los labios era lanzado al espacio el mismo grito,

¡VIVA ESPAÑA!

—Hasta cuando vá V. á estar escribiendo sobre el asunto de las Carolinas?

—Tiene V. razón, esto en vez de revista vá ya pareciéndose á un artículo patriótico, pero ¿qué quiere V? los españoles somos así. Y, además, ¿de qué quiere V. que hable?

—De otras cosas sucedidas en los quince días pasados; por ejemplo, de los bailes que se verificaron en los casinos el día de Nuestra Señora, de los paseos, sobre todo en los días festivos....

—Sí, y de las epidemias víncolas que en esos días caen sobre algunos. Bueno, bueno; ya que V. se empeña (pero tenga cuidado de no hacerlo con Bismarck ni siquiera de palabra, porque sino...) diré á mis lectores lo que en esta población es ya, como quien dice, el pan nuestro de cada día.

Pues, sabrán Vdes., que el martes hubo baile en el «Nuevo Casino Leonés» en el «Recreo Industrial» y en el «Liceo Leonés». En fin, para que nadie se quedara sin bailar hasta en el salón del Sr. Mallo, en donde las carolinas danzaron á las mil maravillas, y los *cancilleres* se regocijaron, no faltando alguno que se hizo dueño de una *fragata del astillero de Toro ó del país*.

El paseo se vé concurrido todos los días por hermosas y elegantes niñas, que con sus gracias van desafiando á todos los hulanos del mundo, y el domingo y el martes fué amenizado el de San Francisco (hablo de paseos que hulanos no tenemos ning uno por aquí, ni nos hace falta) por la banda del Hospicio, la cual tocó, entre otros

números, una preciosa jota, que fué aplaudida y hecha repetir.

—Y ya no sé de que hablar.

—Pues, hombre, cuando no hay de que tratar que sea de actualidad y local, se habla de cualquier cosa; del tiempo, del cólera, con esto y sobre todo lo último se pueden llenar muchas cuartillas.

—Quítese, V. por Dios; estoy viendo que sabe V. menos que yo. Hablar del cólera cuando está desapareciendo á uña de caballo, como quien dice, gracias á Bismarck, que ha sido, desde que se metió á colonizador matutero, el mejor preservativo.

Yo creo que al fin y á la postre tendremos que agradecer al gran canciller su intención; por que, así como un sinapismo excita la epidermis y hace desaparecer los males, del mismo modo él nos excitó, y apareciendo nuestro humorcillo beicoso lo que antes era pensar en láudano y desinfectantes, ahora solo en pólvora y balas; antes nos preocupaban los lazaretos y hospitales, ahora los buques de guerra y los cañones. De manera que no hay para qué hablar del cólera, puesto que los microbios se han dado á la fuga, y déjeme V. en paz, que la tinta negra se acabó y solo me queda azul, pero es azul prusia y yo no quiero nada que huelva ni de lejos á hulanos.

ORODIET.

LA TÓRTOLA Y SU HIJUELO.

A una buena Madre.

De un bosquecillo de tilos entre la verde enramada, en un corpulento tilo una tórtola anidaba, cuidando de un tierno hijuelo que era el alma de su alma. Cuando las aves al día entonaban su plegaria, también ella desde el nido, al mismo sol saludaba, y así vivía dichosa y á ningún ave envidiaba.

¿Porqué hoy no canta la tórtola?...

¿Por qué la infeliz no canta?....

Porque su hijuelo querido, el hijo de sus entrañas, por ir en busca de amores la dejaba abandonada. Ella por él día y noche vertía sin cesar lágrimas, pero él que de ella ausente halló amor y tuvo amada, no suspiraba por ella, ni en ella apenas pensaba. Así fué pasando el tiempo, él amando, ella sin calma, pero al mirarse engañado por la que tanto adoraba, pensó aunque tarde en su madre y hacia ella tendió las alas. Llegó: la madre mil besos dióle, y tornó á su morada, no triste como otros días, sino llena de algazara, por haber hallado al hijo porque tanto suspiraba le dijo —¿Dónde has estado? El respondió:—«Con mi amada.»

—¿Y porqué no la has traído? —«¡Ay, madre, madre del alma!... ¡me ha engañado!...; su cariño era solamente farsa.»

—«¡Pobre hijo mío!...» Si vieras cuanto siento tu desgracia!...

—«Lo creo, madre, lo creo. Sólo una madre no engaña, ni sabe fingir cariño, ni con falaces palabras hace soñar con un bien, que si alguna vez nos falta, nos hace padecer tanto que marchita vida y alma.

Yo tarde lo he conocido: pero de hoy madre adorada para ti sola mi amor será, que tu no me engañas, porque tú solo deseas mi bien y mi dicha labras, no con palabras estériles, ni con ilusiones vanas, sino con cariño y obras.

¿Cuánto te amo, madre amada!

Después vivieron felices.

Todos los días el alba oía al son de las aves la tórtola que arrullaba: qué no hay madre más feliz que la que en sus hijos halla amor, dicha y alegría y consuelo para el alma. ¡Dichosa la madre, que de sus hijos es amada!

E. Fuentes.

LA MANTILLA.

¡Viva la gracia! Hé aquí la frase que se escapa de los labios de todo hijo de madre, al dar con una rumbosa niña ataviada con la graciosa mantilla de terciopelo ó de trasparente tul.

La mantilla...! oh! ¡bendita sea! Ella es el divino *trapo* cantado por todos los poetas de la tierra; el *trapo* que enloquecía á Byron apesar de ser inglés de pura raza; que sacaba al sesudo Chateaubriand de sus casillas, como consigna él mismo en sus viajes, que arrebatava al bueno de Arolas, olvidándose de sus hábitos talares; que fué el tormento de Wenceslao Ayguals de Izco, de Arjona, Ribot y Fonteseré, y fué la ilusión de Victor-Hugo y de otros que vivieron antes, como exclamaría Espronceda, que también era de los que no les iba en zaga.

¡La mantilla! ¿Habeis visto alguna comedia de costumbres en que ella no luzca el principal papel?

Allí en donde la mantilla aparece, principia el enredo, la cita recatada, los celos fingidos, la tapada que se escapa, el misterio que seduce, el galán que espera y desespera, el rapto meditado, la carta olvidada, el embozado al pié de la reja, la dueña velando en los miradores, el beso en la sombra y la sorpresa en la calle.

Ella es el «non plus ultra», de los atavios españoles. Las brillantes diademas, las encarnadas nubes, los transparentes céfiros, los «comfortables», capotes de terciopelo y los ridículos sombreros, no representan nada en nuestra clásica tierra. Son plantas exóticas, como diría un botánico. Allí donde las mujeres son divinas estátuas de hielo, lánguidas como las willis de los sepulcros, coronadas de los rizos de oro que sombrean sus pupilas de color de cielo, se comprenden los atavios que hemos enumerado, que la moda nos ofrece y que los extranjeros nos recomiendan: pero en España, en que las mujeres ostentan el amor en sus negros y rasgados ojos, en los encendidos labios la arrobadora sonrisa, que son manojos de rosas desde la planta al cabello, y aéreas, amorosas, apasionadas, elegantes por naturaleza, les basta la juguetona mantilla y una flor suspendida entre las trenzas para parecer las mujeres más hermosas de la tierra y ser los seres más amantes y adorados de la creación.

Los árabes eran unos guapos mozos, aunque la inquisición se empeñó en demostrar lo contrario. Ellos nos hicieron tres preciosos legados de los cuales no estaremos nunca bastantemente reconocidos: la mantilla, las morenas y las palmeras.

Allí donde la sal nace á terrones, brota la palmera, trisca la morena y y se ostenta la mantilla. Por eso han dado en llamar á la ardiente Andalucía, la tierra de María Santísima, porque ella fué morenita como rezan los cantares; hay palmeras en Sion y sino ondeó la mantilla en Galilea, en cambio atavia con ella los altares el católico pueblo español.

La mantilla, el braseró y la capa, forman una trinidad indispensable en toda familia española. Sin ella no hubiera escrito D. Ramon de la Cruz sus chispeantes sainetes, ni hubiera Goya trasladado al lienzo las ferias de maravillas y los galanteos del

Pardo no hubieran tenido razon de ser ni la graciosa Malibrán hubiera sacado de quicio á los extranjeros con sus danzas nacionales, ni Agustina Zaragoza hubiera demostrado como se sabe luchar por el amor y por la patria.

La mantilla representa el gran papel en la historia de las damas españolas. Isabel Segura rebujada con ella pasó desapercibida en el entierro de su amante y pudo entregarle con un solo beso el alma; D.^a Elvira se introdujo por medio de la mantilla en el calabozo de Macias á ofrecerle la libertad; el velo ostentó la renombrada Estrella de Sevilla, tan cuitada como bella, é igualmente la noble Maria de Padilla, D.^a Juana la Loca y otras tantas heroínas del libro del amor de los amores.

FRANCISCO GRAS.

(Se Concluirá.)

SERENATA.

He roto seis cristales de tu ventana, conforme convenimos esta mañana. Sal, que te espero, para decirte á solas cuanto te quiero.

Ayer noche tu madre me dió un pellizco, que por un cuarto de hora me dejó bizco. Y era su queja que al salir de la misa la llamé vieja.

Ahora que son las cuatro y el alba nace, y ella estará durmiendo diez horas hace, sal mi tesoro, para que yo te diga cuanto te adoro.

¡Cielos! ya escucho el roce de tus enaguas, ya siento como gruñe tu perro de aguas. Gracias, bien mio, y... ponte las babuchas; porque hace frio.

Mas ¡pese á las enaguas y pese al perro, tres horas há me tienes mascando hierro Sal al reclamo, y leerás en mis ojos cuanto te amo.

Pero... calle! una carta miro en el aire mecerse atada á un hilo con gran donaire. Yo la leería, mas ¡ay! que mal escribes; paloma mía!

Traduzco con trabajo que no estás buena, que te hizo daño anoche no tener cena. Y que no sales, por no enseñarme cosas artificiales.

Adios mis esperanzas, mi vida entera; adios la cara adusta, de tu casera. Suerte tirana! Me marchó, que te alivies y... ¡hasta mañana!

MONEDA Y ESPADA.

Esta moneda y esa espada, creo que son lo más notable del museo; ambas antigüedades son restos de las bárbaras edades. Su origen el catálogo ya aclara: lástima que decir también no pueda cual de las dos más crímenes causará la espada, ó la moneda.

GRAN EXITO EN PARIS

DENTRIFICO DE BERRO DE MARTIAL

Antiescorbútico y depurativo por excelencia, fortalece las encías, ataja la caries, purifica el aliento, da a la boca frescura constante y su uso diario contribuye poderosamente al bienestar general. Puede garantizarse, como el mejor de cuantos se conocen.

Inventor **MARTIAL (DACQUET, Suc^a)**, 119, rue Montmartre, pral, Paris

MADRID, Agencia Franco-Hispano-Portuguesa, Bordo, 31

Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS, PERFUMERIAS, PELUQUERIAS Y TIENDAS DE SUTALLA

DESCONFIAR DE LAS IMITACIONES

Leon D. N. Lopez, calle de S. Marcelo.

BRONQUITIS, TOS, Catarrros pulmonares.

RESFRIADOS del PECHO y Debilidad del mismo. **TISIS, Asma.**

CURACION RAPIDA Y CIERTA POR LAS

GOTAS LIVONIENNES

(Gouttes Livoniennes)

de **TROUETTE-PERRET**

Con **CREOSOTA** de HAYA, **ALQUITRAN** de NORUEGA y **BALSAMO** de TOLU.

Este producto, infalible para curar radicalmente todas las **Enfermedades de las Vías respiratorias**, está recomendado por las Celebridades médicas, como el único eficaz. Es el único, que además de no fatigar el estómago, le fortifica, le reconstituye y despierta el apetito; dos gotas por la mañana y por la noche, triunfan de los casos más rebeldes.

FOR MAYOR: Rue Saint-Antoine, 165, PARIS. **FOR MENOR:** en todas las Farmacias.

Exíjanse en cada frasco, para evitar las falsificaciones, el sello del Gobierno Francés y el sello de la Unión de fabricantes.

En Leon: Farmacia de los Sres. Viuda de Chalanzon y Sobrino.

CALDO CIBILS INSTANTÁNEO

Premiado con medalla de Oro en varias exposiciones

El Caldo Cibils preparado con las mejores carnes de buey de los riquísimos pastos del Uruguay, da instantáneamente y sin preparación alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nutrición, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo.

Para componer una sopa o guisado al minuto, léase la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Frascos grandes 10 reales; pequeños 5 y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILARRASA Y C.^a Princesa, 53, BARCELONA.

Únicos depositarios en España, Sres. VICENTE FERRER Y C.^a y en su droguería sucursal: calle de la Princesa, 1 y 3. — BARCELONA.

En Leon se vende en casa de los Sres. G. F. Merino é hijo.

PILDORAS HOLLOWAY

Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la más perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envueltos en las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 3.

CHOCOLATES

CAFÉ DEL IRIS

Único depósito en esta provincia de cervezas de la renombrada fábrica la Cruz Blanca de Santander, y fabricación de bebidas gaseosas; hay además Sidera Asturiana de varias clases, á 3 rs. botella sin casco. 24

Dos clases NUEVAS de chocolate de dos pesetas y 2 y 1/2, expende la COMPAÑIA COLONIAL, además de las primitivas, unas y otras muy superiores, para la satisfacción del consumidor.

Depósito general de Chocolates, Cafés y Tés, Mayor, 18 y 20.

Sucursal, Montera, 8.

LITOGRAFIA DE M. ROEL

REAL NUM. 15, CORUÑA.

Impresiones finas al grabado en piedra.

Gran especialidad en papeles y sobres timbrados para el comercio, facturas, circulares, cuentas de venta, recibos, abonarés, pólizas para empresas de minas, ferro-carriles y compañías fabriles. Mapas, diplomas para exposiciones, certámenes, corporaciones y sociedades de recreo, estados para toda clase de oficinas, portadas de escrituras para notarias, papeles timbrados para oficinas militares y civiles. Etiquetas para chocolates, botillerías, boticas, cervezas, para marcar tejidos y paquetería.

TARJETAS finas para visita con escudos, coronas y distintivos de nobleza. Esquelas de enlace gran novedad. Cajas de papel y sobres á la inglesa y alemana elegantemente timbrados con iniciales en finos colores.

NOTA. Los encargos pequeños serán servidos puntualmente por correo y los pedidos mayores por la vía férrea. Fn Sb.

AGUAS MEDICINALES

DE **MARMOLEJO.**

Gaseosas-bicarbonatadas-sódicas-ferruginosas y litínicas—Premiadas con Diploma de Honor y medallas de oro.

Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales desde 1.º Abril á 15 de Junio y 15 de Setiembre á 30 de Noviembre.

Estacion en el ferro-carril de Madrid á Córdoba.—Coches á la llegada de todos los trenes.—Fondas, Casas de Huéspedes, Casino y recreos.

Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 3, 4 y 5 reales, y por cajas, pidiéndolas á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano—35—Madrid.

Depositarios: En esta Capital, Merino é hijo.—En Bembibre, García Huerta.—En Ponferrada, Buelta, Hernandez, y Martinez Caballero.—Y en Sahagun, Olea y Nuñez. 19Sbr

En la calle de Zapatería ó Boteros, núm. 15, tienda y taberna se venden buenos garbanzos, alubias, habas del Bierzo, titos ó muelas, lentejas, miel de la Alcarria y se dan todos estos artículos á precios arreglados. En dicha casa se vende yeso blanco y caña para techos rasos á precios corrientes.

Por la viuda de D. Manuel Lopez, se arriendan dos huertas sitas en esta Ciudad á la carretera del Puente del Castro.

Para tratar de las condiciones de arrendamiento pueden dirigirse á dicha señora, calle de Matasiete número 3.

En la presente semana empezará la Vacunación directa de la ternera. Del día y hora puede enterarse quien lo desee del Médico D. Lucio García.

PARSONS Y GRAPEL 26
(antes David B. Parsons)
Montera—16 (antes—27) y } Madrid.
Claudio Coello—43



Prensa Hércules, para uvas sistema de palanca múltiple reforzada. Pisadoras, Separadoras y estrujadoras de uva. Bombas de varios sistemas para pozos y para trasiegos. Tubos de lona y de goma para el mismo objeto.

Encorchaderas varios sistemas. Capsuladeras. Porta-botellas y demás aparatos para la viticultura, y vinicultura. Catálogos gratis á quien los desee. Agente en Sahagun, D. José Fernandez.

La Enciclopedia Comercial de la casa Editorial de Sola-Sagales de Barcelona. Su autor,

D. ANTONIO TORRENTS Y MONNER. Esta indispensable obra para el comercio y la industria, se publica por entregas á medio real ó sea por cuadernos de peseta, y se suscribe en esta capital en el Centro de suscripciones de la Sra. Viuda de Rivas.

En el Establecimiento de Comestibles de Maximino Alegre, Zapatería núm. 20. Se venden Garbanzos superiores á peseta el kilo, á 70 centimos y á 50 ó sea á 50, á 35 y 25 respectivamente la libra, latas de pimientos, almidón y toda clase de generos propios de este establecimiento.

Se sigue vendiendo el yeso de la acreditada fábrica de D. Julio Fonto, comun y cernido superior y caña para techos rasos, y á precios sumamente arreglados.

FABRICA DE ARMAS DE FUEGO de **JIMENEZ ECHEVERRIA** Plaza de Bilbao 7 VITORIA.

Escopetas percusion central Lefauchaux, Remington y Piston. Revólvers y pistolas de todas clases.

Cartuchos para escopetas y revólvers. Pólvoras, tacos, perdigones y pistones. Accesorios para cargar cartuchos. Efectos de equipo para cazadores. Se remiten tarifas de precios. 8

Se vende una viña situada en el término de Oteruelo, próxima al camino de Quintana, de dos fanegas de tierra, con 450 cepas que dan bastante fruto; al que le convenga, en esta imprenta se dará razon.

En la tienda ó taberna, calle de Zapatería ó de Boteros, núm. 15, se vende vino de Toro y del país, buenos garbanzos, alubias redondas del Bierzo y del país, habas de arroz, buen anisado, queso de Villalon, todo á precios arreglados. Tambien se vende yeso y caña para techos rasos, á precios corrientes.

Se venden dos mostradores uno de madera y otro de azulejos, cuatro mesas y varios bancos, para tratar véanse con Marcos Martinez, Travesía del Mercado.

Imp. de Hemeterio Garcia Perez, Calle de la Concepcion, 8.

OTONO.—Se cede por Idelfonso Guerrero el del Prado al sitio de la Vega lindante con carretera de Zamora.

CALLE DE S. PEDRO NUM. 14, se venden pares de pichones caseros, buchones enseñados á la mano y á criar encerrados en el palomar.

Se venden dos puertas grandes de calle. Comercio de Guerrero, dará razon.

En el Taller de carpintería de Alejo Labanda. Cuesta Castañón, 2, se venden carrillas, que se darán bastante arregladas.

LANA COLCHONERA. Se vende, Tesorería número 6.

A los labradores se dá tierra gratis, en la casa de Villaperez, calle del Instituto.